

**Muerte de Juan Maldonado (a) "Tetabiate."**

—El General Luis E. Torres, con fecha 10 y desde el Bacatete dice lo siguiente:—"El Teniente Coronel Anastasio Torres me dice hoy del Mazocoba, que llevando á sus órdenes al Mayor Loreto Villa, dió alcance á las diez de la mañana en el cañón del Mazocoba, á los rebeldes que hicieron tenaz resistencia; que el Mayor Villa con una sección de su tropa, dió muerte al reconocido cabecilla Juan Maldonado, (a) "Tetabiate," é hizo prisioneros 5 mujeres y 10 niños, y que la gavilla fué tenazmente perseguida y dispersada en varias direcciones, dejando señales de llevar muchos heridos.—El Teniente Coronel Torres dispuso conducir á este campamento el cadáver de Maldonado para que sea identificado por todas las tropas que aquí se encuentran, y llegará aquí esta tarde.—Ha llovido en esta Sierra, lo que me ha impedido por varios días la persecución de la gavilla referida.—Con este hecho de armas, creo que no quedarán rebeldes en esta Sierra, pues Maldonado les servía de núcleo.—Ya ordeno la activa persecución del resto de esa gavilla.

—El General Luis E. Torres, con fecha 13, dice de la Pitahaya lo siguiente: Terminada la expedición, voy á Tórin para concentrar los partes de los Jefes de las columnas, y dar á Ud. cuenta del resultado.

—El General Luis E. Torres, en oficio dirigido de Tórin el día 19, dice lo siguiente: C. Secretario.—Los partes originales que tengo la honra de incluir á Ud., lo enterarán del resultado que dió el movimiento ofensivo, que bajo mis inmediatas órdenes, practicaron las tropas de mi mando durante los primeros días del presente mes, sobre las partidas que se encontraban en algunos puntos de la Sierra del Bacatete.—Como se servirá Ud. ver por los referidos partes, los indios fueron arrojados de la Sierra con las pérdidas que en ellos se mencionan, siendo la principal, la muerte de su cabecilla Juan Maldonado (a) "Tetabiate," de que ya tiene conocimiento esa Superioridad por telegramas que oportunamente tuve el honor de dirigirle, y los cuales confirmo por medio del presente parte.—Debo expresar á Ud. que la persecución que me proponía hacer en esta vez á los indios, no fué tan activa como yo lo deseaba, porque á ello se oponía una temperatura ardentísima que hace que las tropas ejecuten sus marchas á determinadas horas del día ó de la noche y con la lentitud que permite el calor sofocante que se experimenta en estas regiones, y el terreno en que han operado estas tropas, las que han dado en esta ocasión una prueba más de su abnegación en las fatigas y de su valor en los combates. Tengo el honor etc."

**Partes de los Jefes de las Columnas.**

DEL CORONEL MANUEL DE LA ROSA.—Julio 6.—Expedicionó por las Burras, Agua Blanca, y Geohuibampo, en cuyo punto se encontró una partida de 8 rebeldes que fueron batidos y abandonaron dos caballos.—Siguió la marcha rumbo á Baczetaboca y Agua Blanca, regresando al campamento del Bacatete.

DEL CORONEL JOSÉ R. VELAZCO.—Julio 6.—Habiendo visto algunas huellas que llevaban rumbo al Buare, se supuso que los indios estaban por el Batachi, y envió al Capitán Lojero con una sección, siguiendo él de frente pero no se encontró á los rebeldes.—Al pasar por Aguacaliente se le dió parte que en las noches anteriores habían bajado al Aguaje algunos indios, por lo cual dejó un destacamento en dicho Aguaje, para impedirles tomar agua de ese lugar.—La columna volvió al campamento, después de haber recorrido la Zona que tiene encomendada, sin más novedad.

—DEL CORONEL JUAN J. NAVARRO.—Julio 8.—Volvió de la expedición recorriendo el Samahuaca, Chinamove, Higuera, Agua de Enmedio y Agua de la Virgen sin haber encontrado rebeldes ni huellas, y se retiró sin novedad.

DEL CORONEL J. R. VELAZCO.—Julio 9.—Habiendo tiroteado una partida de unos 30 á 40 indios al destacamento del Agua Alta, tratando de apoderarse del Aguaje, se dirigió á ese lugar, encontrando á los rebeldes poseccionados de las alturas y hostilizando á dicho destacamento, sobre el que rodaban grandes piedras. Atacó á los indios y los dispersó haciéndoles algunos heridos. En la fuerza hubo un soldado herido del 11º Batallón.

DEL TENIENTE CORONEL JUAN A. QUINTERO.—Julio 10.—Se dirigió al Mazocoba, siguiendo por los Bancos y el Huichori. Regresó á los Bancos, cortando huella de indios que se internaban por el cañón de las Coronas, llegaron al campamento de los indios que habían huido hácia el Mazocoba en donde fueron batidos por las fuerzas del Teniente Coronel Torres y el Mayor Loreto Villa, por lo cual volvió con su columna á su campamento.

DEL GENERAL AGUSTÍN GARCÍA HERNÁNDEZ.—Julio 10.—Exploró el Chinipobe, Coyotes, cañón del Cutahuirí y Buatachive sin haber encontrado enemigo ni huellas.

DEL CORONEL MANUEL DE LA ROSA.—Julio 12.—Se incorporaron los destacamentos de los aguajes con las novedades siguientes:

Del Mazocoba, Agua Blanca y Geohuibampo, sin novedad.

Del Baczetaboca, con la novedad de haber disparado algunos tiros sobre unos cuantos indios que se aproximaron al Aguaje.

DEL CORONEL J. R. VELAZCO.—Julio 12.—Participa que retiró los destacamentos de los aguajes, sin haber encontrado huella del enemigo.

DEL CORONEL LAURO F. CEJUDO.—Julio 13.—Recorrió con su columna y con destacamentos, el Huapare, Chichiquelite, Huehuelloca, Bejoribampo, Huapari, Los Bules y las Tinajas que estaban completamente secas. Volvió por Huehuelloca para el Huapare y Chichiquelite, y en el primer punto se le incorporaron los destacamentos. Durante la expedición no se encontraron huellas ni indicios de la existencia de rebeldes.

DEL GENERAL AGUSTÍN GARCÍA HERNÁNDEZ.—Julio 13.—En la exploración que efectuó por toda la parte de la Sierra que se le encomendó, solo se vieron el día 9 un indio y 2 mujeres cerca del Aguaje del Agua Verde, los cuales huyeron. En todos los demás puntos no se encontraron huellas ni noticia alguna del enemigo.

DEL CORONEL JUAN J. NAVARRO.—Julio 14.—En su expedición por toda la Zona que tiene encomendada, no encontró huellas ni enemigo, habiendo establecido los destacamentos como se le ordenó, y retirando otros, sin haber ocurrido novedad.

**Mes de Agosto (1901).****Se dá por terminada la Campaña.**

En virtud del parte del Jefe de la 1ª Zona, General Luis E. Torres, y vistos los de los Jefes de columna, se dió por terminada la campaña de Sonora, como se vé por el oficio siguiente, que se comunicó á quienes correspondía:

Secretaría de Guerra y Marina.—Departamento de Estado Mayor.—Sección 1ª—Número 5,997.—Por acuerdo del C. Presidente de la República, con fecha 31 de Agosto próximo se declara que termina la campaña de Sonora.

contra los indios Yaquis, por no haber enemigo contra quien combatir.—Lo comunico á Ud. para su conocimiento.—Libertad y Constitución.—México, Julio 29 de 1901.—B. Reyes.—A los Comandantes Militares del Distrito Federal, Veracruz y Acapulco; á los Jefes de las Zonas 1ª á 7ª y 9ª á 12ª; á los Jefes de las Armas en los Distritos Norte y Sur de la Baja California, Tampico y Tepic; al Presidente de la Suprema Corte Militar; al Procurador General Militar.

#### Levantamiento de algunas partidas en fin de Septiembre.

En virtud de haberse levantado varias partidas en Septiembre, se ordenó su persecución, según se vé por los partes siguientes:

#### Mes de Septiembre (1901).

—El General A. García Hernández, Jefe interino de la 1ª Zona Militar, dice por telégrafo á la Secretaría de Guerra, con fecha 21 de Septiembre lo siguiente:—Mayor Miguel Rivera, del 5º Regimiento, en telegrama fechado anoche en la Misa, dice á este Cuartel General:—Me acabo de incorporar; recibí parte hoy, que Yaquis armados estaban en Represo de Jaimea, y marché con una sección montada; seguí huellas, alcanzando á rebeldes que se hallaban en el bosque de Beroje. Descubierta de vaqueros á las órdenes de Muzquis rompió el fuego, y entró mi fuerza flanqueando enemigo. Después de 15 minutos de fuego, se les hizo á los rebeldes 3 muertos y dejaron en el campo un fusil y una carabina Remington con 100 cartuchos, y un tambor. Los perseguimos en el espacio de una legua por llanura, pero se dispersaron completamente. Por nuestra parte tuvimos un soldado y un caballo muertos, del 5º Regimiento y de la fuerza de Muzquis un soldado y 2 caballos muertos.—Parece que estos indios vienen de los minerales, traen ropa nueva, están bien equipados y tienen bastante pinole y provisiones.—Mandé reconocer rumbo por donde vienen y daré cuenta.—Hónrome participarlo á Ud. para su superior conocimiento, manifestándole que hoy en la mañana recibí del expresado Jefe otro telegrama en que me comunica que el número de indios derrotados ayer, lo calcula en 30, y que tiene noticia de que otra partida, como de 50 pasó á inmediaciones de la Hacienda del Reparo en el Valle de Guaymas. Así mismo manifiesto á Ud. que he dado órdenes á dicho Jefe de que mande fuerza á perseguir las partidas de Yaquis rebeldes que aparezcan por el mismo Valle y yo estoy preparando aquí fuerzas para que marchen combinadas á la Sierra, á fin de hacer una persecución tenaz á los grupos que hayan ido á refugiarse en ella.

—El General García Hernández ratifica el parte anterior, y agrega, que la partida que se hizo sentir por el Reparo, se compone de 40 hombres, pasaron cerca del Tuquison y casas de aquél, destrozando parte de una milpa, y se internaron al cañón de la Tuna.

—El General García Hernández participa con fecha 25 que ha hecho salir dos columnas para la Sierra á las órdenes de los Tenientes Coroneles Benigno Aguilar y Gumesindo Elenes, entrando la primera por el Huaquesi para la Sierra Grande, y la segunda se dirigirá á la Chica por el Tetacombiate. Por el Valle de Guaymas se han mandado patrullas del 5º Regimiento que lo exploren hasta el pié de la Sierra, para escarmentar á los fugitivos que salgan huyendo de la persecución que se les haga en la citada Sierra.

—El Teniente Coronel Benigno Aguilar, dá parte que en la expedición que hizo á la Sierra sobre las partidas de rebeldes, tuvo varios tiroteos el día 27 en el Puerto de San José y Baczetaboca, habiéndolos atacado y derrotado en Genibampo.—En la fuerza resultaron heridos un soldado del 12º Batallón y

otro del 19º.—El enemigo tuvo varios muertos y heridos, que se vió levantaron y se llevaron.—Según la huella de los indios, éstos eran en mayor número que los soldados de la columna.

—El Capitán 1º Máximo Remes, dá parte que en la expedición que hizo á la Sierra, encontró varias huellas de sublevados en los días 22 al 26, así como restos de reses y caballos que habían matado los indios para llevarse la carne; y que las dos partidas que han dejado huellas, son como de 40 hombres.

#### Mes de Octubre (1901).

—El General García Hernández ratifica el parte respecto á los dos tiroteos que el Teniente Coronel Benigno Aguilar tuvo con los sublevados el día 27 del mes próximo pasado en Baczetaboca y Genibampo. El mismo Teniente Coronel informa, que el número de indios á que hace referencia, pasa de 150. En vista de este informe, el General García Hernández hizo marchar dos columnas á las órdenes del Coronel Velazco al Agua Verde, en persecución de los rebeldes.—Al Teniente Coronel Elenes lo mandó situar en las Guásimas á fin de que, como la del Teniente Coronel Aguilar, descansen por cuatro días, después de los cuales los enviará á la Sierra con el Coronel Velazco.

—El General García Hernández, transcribe con fecha 8 el parte del Coronel Velazco, Comandante de las fuerzas de la Sierra, quien le dice del Bacatete el 7, que encontró en Agua Verde y la Pitahayita las huellas de dos grupos rebeldes de bastante consideración, que llevan rumbo al Sahuaral. En vista de este parte, ha ordenado á dicho Coronel que emprenda su persecución con tres columnas á las órdenes de él y de los Tenientes Coroneles Alzúa y Elenes. El Coronel Velazco establecerá en Aguacaliente el centro de sus operaciones.

—El Coronel Velazco informa de Aguacaliente con fecha 14, que está sobre la huella de los indios y que cree escarmentarlos si no se dispersan, pues traen con ellos bastantes familias. Dice igualmente que el día 13 tuvo un tiroteo en los Algodones con una pequeña partida de rebeldes.

—El General García Hernández, transcribe con fecha 21 el del Coronel Velazco, como sigue:—“Coronel Refugio Velazco, Jefe de las fuerzas que expeditionan en la Sierra, en telegrama fechado hoy en el Bacatete, dice á este Cuartel General:—“Hónrome participar á Ud., que después de doce días de una tenaz persecución, los rebeldes se han dispersado, habiendo logrado tirotearlos: el 12, á las 8.30 a. m., en los Algodones; el 16, á las 8 a. m., en el Chinamove; á las 10 en el Huamare, y á las 6 p. m. en el cañón del Alamo; habiendo salido los rebeldes por el arroyo que corre del Bejoribampo, por haber podido llegar á tiempo las columnas que operaban por el otro lado del Agua de la Virgen y el Cévere. El 18 en la noche se dispersaron en el cerro del Samahuaeca al sentir una fuerza que subía á dicho cerro, dejando todos huellas de salida. Según los peritos, desde el tiroteo en los Algodones comenzaron á dispersarse con todo y familias. El 19 y el 20, los empujé en reconocer el Agua Verde, saliendo al pié del Chichiboboaje rumbo á la Pitahayita y el Jehuivampo por Baczetaboca y Dos Burras, y solo se encontró una que otra huella, todas de salida. Por tal razón, he dispuesto que las columnas del 4º y 20º Batallones permanezcan en este punto hasta recibir nuevas instrucciones; y yo, con las columnas del 12º y 19º, Compañía fija, y nacionales del Mayor Loreto Villa, marcho esta tarde para Aguacaliente por tener allí mis provisiones y donde espero sus órdenes. En las columnas, solo ha ocurrido la novedad de algunos insolados que afortunadamente se han salvado.

—El Coronel Velazco informa con fecha 26, que marchó sobre la huella de los rebeldes rumbo á los Algodones, dándoles alcance cerca de este punto, haciéndoles dos muertos y quitándoles un rifle y treinta maletas de maíz y carne. Huyeron en completa dispersión perseguidos como 3 kilómetros. Por las

huellas de sangre se comprendió que llevaban varios heridos.—Se cree que uno de los muertos es el Jefe de los sublevados llamado Mayocanti, pues así lo aseguró el Capitán Valenzuela que lo conocía.—La columna siguió rumbo á la Sandía, por ser la dirección que llevan las huellas de los dispersos.

—El Coronel Refugio Velazco informa con fecha 27, que para seguir la persecución de los rebeldes, dispuso que dos columnas marchen á las órdenes del Teniente Coronel Quintero y el Mayor Rangel.—La columna del Mayor Villa, con motivo de un parte que comunicó el Coronel Rincón respecto á haberse notado una huella de 50 rebeldes por Agua Grande, sale para ese lugar.—El Capitán Limón cortó otra huella de 30 indios que van rumbo al Sahuaral y también se manda perseguir á esta gavilla.

—El Coronel Velazco dice con fecha 28, que el Mayor Villa sigue á corta distancia la partida de 30 indios y no de 50 como se creyó, y que parece ser la que asaltó los carros de Mancera.—Las demás columnas no han dado parte alguno, por lo que supone que no ha habido novedad.

—El Coronel Francisco Peinado participa con fecha 28, que el Teniente Coronel Quintero derrotó á una partida de rebeldes en Agua de los Ladrones, haciéndoles dos muertos y dos viejos prisioneros. Se recogió una pistola, pólvora, varios útiles de cargar cartuchos, semillas y 26 maletas con ropa.—Los indios se dispersaron por tres veredas.—El Teniente Coronel Quintero manifiesta que su tropa se fatigó mucho, por haber salido desde media noche y haber seguido dirección sin camino.—Sigue la persecución, y el Coronel Peinado mandó una fuerza á explorar, procurando aprehender prófugos.

—El Mayor Loreto Villa batió á una partida de rebeldes el día 29 en el cerro del Samahuaca, después de cuatro horas de combate. El enemigo se dispersó en varias direcciones.

#### Mes de Noviembre (1901).

—El Coronel Peinado participa que, por el reconocimiento que mandó practicar en la Sierra de Santa Ursula, se sabe que existe allí una partida de indios que con frecuencia roba en las haciendas del Valle de Guaymas; en consecuencia, dispuso saliera el día 2 para dicha Sierra el Mayor Villa.

—El Coronel Refugio Velazco dá parte con fecha 7, de que el Mayor Villa tiroteó á unos rebeldes el día 4 en el Bazetaboca, quienes se dispersaron, abandonando varias maletas.

—El General García Hernández, comunica que el Mayor Villa tiroteó y dispersó el día 7, en el Realito, á una gavilla de 25 Yaquis que se encontraban recogiendo maíz en las labores y les quitó el robo que habían hecho. También comunica que los indios se han fraccionado en grupos pequeños y que huyen velozmente al aproximarse las tropas. El total de todos estos indios llegará cuando más á 100.

—El Mayor Villa batió y dispersó el día 21, en el cañón de Vásquez, una gavilla de 14 indios, haciéndoles un muerto y reuniéndoles una caja con cápsulas y 25 cartuchos. En la fuerza hubo un Sargento ligeramente herido.

—El Subteniente Manuel M. Alvarez, del 5º Regimiento, que con 20 hombres escoltaba á extranjeros que iban á Comuripa, batió el día 26, en unión de varios vaqueros, á una partida de 15 indios que estaban robando en dicho punto, alcanzándolos en el llano de los Mezquites. Les mató uno, recogió dos fusiles Remington, una bayoneta, 107 cartuchos y 5 bultos de carne.

#### Mes de Diciembre (1901).

—El General García Hernández participa con fecha 4, que el Coronel Peinado salió con una columna para Aguacaliente á relevar al Coronel Velazco, que se mandó retirar de la Sierra. El Coronel Peinado, para la persecución, formará tres columnas á las órdenes de los Tenientes Coroneles Miguel Rivera y Anastasio Torres y Mayor Alberto Méndez.

—El Coronel Peinado participa de la Misa el día 5, que una partida de 15 rebeldes tiroteó á la pareja destinada al servicio de estafeta, á inmediaciones de Paloscahui, saliendo herido un caballo. La pareja se batió bien en retirada. Ya se persigue á esa partida de rebeldes.

—El General García Hernández, avisa de Tórin, con fecha 17, que luego que se presente á ese campamento el General Lorenzo Torres, le entregará el mando interino de Zona, cumpliendo con la orden superior del día anterior.

—El General Lorenzo Torres participa, de Tórin, con fecha 19, que el mismo día ha salido rumbo á los Bronces el Teniente Coronel Quintero, con su columna, en persecución de una gavilla de rebeldes.

—El Teniente Coronel Quintero participa de Maritaboca el día 23, que ha recorrido la falda de la Sierra, desde cerca del Puerto del Alamo, los Búles, el Cuajari, Técora y frente al Guapare, internándose al bosque, sin encontrar huellas de rebeldes.

—El Coronel Peinado avisa de Aguacaliente con fecha 26, que el Teniente Coronel Torres alcanzó al grueso de los rebeldes el día 23 en Chinamove, á los que batió y dispersó. En la fuerza hubo las novedades de haber resultado herido el Capitán 2º de Guardia Nacional Alejandro Flores y muerto un caballo de un Oficial.

—El General Lorenzo Torres avisa de Tórin con fecha 31, haberse incorporado las columnas que estaban á las órdenes del Coronel Peinado.

—El General Lorenzo Torres envía al finalizar el mes, los partes que el Coronel Peinado recibió de los Jefes de las columnas que estaban á sus órdenes y que son: Los Tenientes Coroneles Miguel Rivera y Anastasio Torres y Mayor Alberto Méndez. Por dichos partes se vé que en el mes de Diciembre se reconoció casi toda la Sierra hasta por veredas y caminos extraviados, no llegándose á encontrar sino pequeños grupos de rebeldes que recorren algunas veredas de dicha Sierra y de los Valles, esquivando el encuentro de las tropas, siendo el mayor número de indios el que se batió en Chinamove, que solo eran unos 30 que se dispersaron en pequeños grupos; por este motivo las fuerzas regresaron á sus matrices, dejando establecidos destacamentos y columnas listas para operar.